

Experiencia sobre jornada de derechos humanos y diversidades de género

Carolina Vásquez y Ricardo Carvajal

Estudiantes de Psicología, Universidad Arcis Valparaíso

Valparaíso, Chile

vasquez.angeles@gmail.com , nortechileno.ricardo@gmail.com

Presentación de la ponencia:

En el presente trabajo queremos mostrar lo que como estudiantes experimentamos, tanto en el proceso de formulación del proyecto como en la realización concreta de la jornada de derechos humanos y discriminación de género que se realizó en Valparaíso, para poder visibilizar las distintas problemáticas que surgieron en la realización de la jornada por parte de todos los actores que participaron.

La jornada nació de la idea de configurar un espacio de reflexión y crítica sobre la discriminación de género, visibilizando la diversidad y facilitando una contribución hacia procesos inclusivos de la sociedad. Incorporando en ello los movimientos que han levantado la sociedad civil (movimientos gay, lésbicos, trans) y las apuestas gubernamentales que se han impulsado en Chile desde el gobierno de Ricardo Lagos y que se mantienen hasta ahora sin logros sustanciales; así como en las políticas de educación sobre la no discriminación sexual impulsadas por el actual gobierno.

En este contexto, la situación de la discriminación sustentada desde la mirada hegemónica masculina, blanca, adulta, productiva y con indemnidad corporal, ha evidenciado la vulnerabilidad de los Derechos Humanos de variados grupos

sociales, como lo son las mujeres, indígenas, jóvenes, discapacitados y diversidades de género.

Particularmente, las identidades lésbicas, gays, bisexuales, transgénero, intersexuales (LGTBI), han sido históricamente, objeto de rechazo por gran parte de la sociedad, rechazo que ha llegado ha manifestarse a través de conductas discriminatorias que tienen una indudable trascendencia desde el punto de vista jurídico y cultural, entendiendo que las ciencias jurídicas actúan sobre construcciones culturales que engloban el sentido común de una sociedad.

Los discursos dominantes en torno a la normalidad de lo sexual, han generado caminos que han naturalizado la diferencia, favoreciéndose de este modo la discriminación. Desde esta perspectiva cabe decir que la invisibilización, aplicada como mecanismo de exclusión, se fortalece desde las conductas discriminatorias originadas en el sistema patriarcal, cuyos instrumentos legales y de control social mantienen una visión heterocentrista, con manifestaciones de violencia social en cualquiera de sus grados. Conociéndose de muertes, golpizas, expulsiones de liceos, de espacios de trabajo, o de lugares públicos de personas sólo por su condición de género.

Las situaciones de discriminación y violencia social que se ejerce hacia las personas con diversidad de género, reviste problemas complejos que está en la conjunción de lo público/privado, siendo en consecuencia de acción e interpretación política. Dado que se están vulnerando los derechos de las lésbicas, gay, trans e intersexuales, por trasgresión, supresión y omisión de sus derechos básicos, alterando su desarrollo en los ámbitos educativos, de salud, en el seno de los aparatos de seguridad y en el trabajo, entre otros. Lo que contraviene principios democráticos fundamentales, que la jurisprudencia nacional es la encargada de resguardar.

De este modo, esta jornada se constituyó como una invitación para reflexionar sobre la discriminación sustentada en la lesbofobia, homofobia y transfobia, y los derechos humanos de personas que se definen con un género diferente al hegemónico. Situación que hoy cobra especial relevancia a nivel nacional e internacional. Lo que permitiría sensibilizar y generar una reflexión actualizada frente a los impactos de las actuaciones políticas desarrolladas, con respecto a estas diferencias.

Es así como comenzamos a gestionar de distintas formas la realización de esta jornada comunicándonos con diferentes agrupaciones de nuestro país, en donde contamos con movimientos lésbicos, trans y gays de la región de Valparaíso, Santiago y Rancagua.

En este proceso de contactos con las diferentes agrupaciones a las cuales, no siempre tuvimos un intermediario previo, nos dimos cuenta que estas organizaciones tienen una gran disposición de participar y generar este tipo de espacios de reflexión, tanto para darse a conocer, como para poder educar a la población civil con lo que respecta a la diversidad de género.

En el contexto de las diferentes agrupaciones nos dimos cuenta que a pesar de que cada una trabajaba en pos de un mismo tema, habían y se percibían tensiones entre ellas, llegando una de las agrupaciones a manifestarnos que no participarían, si otra agrupación X estaría en la misma ponencia, esto fue un hecho que encontramos relevante contar, ya que nos sorprendió las formas en que se relacionan algunas organizaciones a pesar que trabajan por un mismo fin.

Por otro lado es importante destacar que a esta jornada no solo invitamos a agrupaciones de "minorías sexuales", sino también a otras instituciones y autoridades del ámbito religioso, como sacerdotes de la iglesia católica, y gubernamentales como, carabineros de Chile y salud pública, los cuales no

asistieron a la actividad, lo que nos dio a pensar que estas instituciones anteriormente nombradas no les interesan reflexionar sobre el tema.

Además de negociar con la universidad a la cual pertenecemos, los horario y permisos correspondientes, fueron necesarias muchas reuniones previas, ya que en un comienzo no tenían la claridad de que realmente se trataba la jornada, en un principio creyeron que era una jornada de “derechos humanos” ligado al tema de la tortura y desaparición de personal en 1973, luego cuando presentamos los afiches de la jornada se dieron cuenta realmente de que se trataba, a lo que recibimos comentarios varios; un ejemplo de esto fue: ...cuando uno de nosotros “organizadores” tratábamos con una persona de la institución para gestionar algunas cosas, mencionó que esta jornada podría ser beneficiosa para la institución a lo cual respondió ¿tú crees que esto será beneficioso? (en un tono irónico), o por ejemplo, cuando nosotros pedimos uno de los muros externos de la universidad (que no estaba siendo utilizado), para que una agrupación lésbica, quienes realizan intervenciones artísticas (murales), realizara su intervención, el director junto con la comitiva administrativa se opusieron a la realización de esta. Luego de un par de conversaciones nos pidieron el bosquejo del mural para saber de antemano como sería y ver la posibilidad de dejar hacerlo dentro de la universidad. Esta situación con respecto a la posibilidad de realizar el mural solo se resolvió el día anterior de la jornada, dejándonos realizar el mural en una pared al interior de la universidad.

Estas fueron una de las reacciones de la institución frente al tema a tratar en la jornada. Sin embargo creemos que estas instancias de conversación y negociación con la institución se presto para informar, educar y visibilizar el tema de las minorías sexuales, ya que si bien hubieron momentos tensos, estos ayudaron a generar reflexión sobre la temática propuesta, desde antes que se realizara la jornada. Acá podemos rescatar por ejemplo, el hecho de que algunos de los representantes de la institución se nos acercaran y consultaran sobre las

diferencias entre términos del tema de las minorías sexuales como, diferenciación entre transgéneros, transexuales y otros.

Otro hecho relevante previo a la jornada misma fue cuando tuvimos que planificar el programa y teníamos la participación de varios activistas e instituciones gubernamentales, que en un momento estaban confirmados, y que por motivo personal o de tiempo llegando próxima la fecha de la jornada, se retiraron de sus ponencias. Ante esta situación nos vimos un poco complicados porque nos quedaban espacios en el programa que tuvimos que reordenar y gestionar con otras organizaciones la participación en la actividad.

Sin duda podemos decir que todas las gestiones realizadas antes de la jornada desde la convocatoria las organizaciones, las negociaciones con la universidad, hasta la distribución y difusión de la jornada (salir a las calles a pegar afiches) fueron importantes y necesarias para visibilizar las diferentes agrupaciones y a la vez el tema de las minorías sexuales. Que si bien no es un tema nuevo, es un tema que hoy en día en nuestro país se condena y estigmatiza por estar insertos en una sociedad heteronormativa.

En relación a la atmósfera vivida al momento de la jornada fue fundamental el apoyo de todos nuestro compañeros de curso quienes estuvieron desde el primer momento en esta iniciativa, sobre todo destacar la participación de algunos compañero quienes nunca manifestaron una visión positiva con el tema de minorías sexuales, pero sin embargo estuvieron con nosotros hasta el final, incluso fueron parte del elenco de las distintas performances realizadas en el transcurso de la actividad. Lo que nos muestra que el trabajo realizado en espacios académicos basados en la solidaridad y el respeto, sin duda abre la posibilidad de generar una transformación en las representaciones.

El día 6 de septiembre del 2007

Posterior a toda la experiencia de pre- jornada, llegó el día en que tendríamos que efectuar y mostrar el trabajo de dos meses de preparación.

Los objetivos de esta jornada fueron:

a) Abrir espacios de debate actualizado, reflexivo y crítico sobre problemáticas de derechos humanos y discriminación sobre diversidad de género.

b) Sensibilizar sobre la diversidad sexual y reflexionar sobre tabúes y mitos dados por el heterocentrismo, en los y las participantes de la jornada.

c) Facilitar la reflexionar sobre las discriminaciones sustentadas en la lesbofobia, homofobia y transfobia.

d) Potenciar una interacción activa y dinámica con los y las participantes de la jornada.

En síntesis se llevó a cabo de la siguiente manera:

Programa de la jornada

HORA	Lugar	ACTIVIDAD	Participantes
9:00 a 9:30	Entrada U. Arcis	Inscripciones	
9:30 a 10:00	Sala de eventos U. Arcis	- Bienvenida y apertura.	- Ricardo Carvajal (Activista ACCIONGAY) Nelly Cubillos (docente U.Arcis, psicóloga)
		- Performance 1:	“Derechos Humanos inhumanos...” Claudio Olivares (estudiante Escuela de Teatro U. Arcis Valparaíso) Natalia, Alejandro y Carolina
10:00 a 12:00	Sala de eventos U. Arcis	MESA 1: “Discriminación y DDHH: discursos y acciones políticas de resistencia”. Modera: Denisse González	- “Homosexualidad en la Región de Valparaíso” , Marcelo Aguilar (Presidente ACCIONGAY Valparaíso) - “Homofobia a las trasgeneras” , Zuliana Araya (Presidenta Sindicato de Trabajadoras Independientes Trasgeneras, Afrodita) - “Discriminaciones hacia las Trabajadoras sexuales Trans” , Ximena Soto (Presidenta Alianza Trans hace la

			<p>Fuerza)</p> <ul style="list-style-type: none"> - “Visibilidad Lésbica de la Acción a la Teoría: no nos vengamos con cuentos”. Marlen Molina (Colectiva Lesbo Muro Activista La Perlita (°)) - “Resistencia, contracultura y disidencia sexual” Anatolia Hernández (Movimiento Unificado de Minorías sexuales, MUMS)
12:00 a 12:30	Patio central	Café e intermedio	
12:30 a 13:30	Sala n° 5	Taller 1	“Discriminación y Homofobia” , Nicolas Rodríguez , activista MUMS.
	Sala n° 7	Taller 2	“Teatro debate: discriminación social y homofobia” Paola Abatte, actriz, psicóloga y docente U. Arcis
13:30 a 14:30		Descanso	
14:30 a 16:00	Sala n° 7	Taller 3	<p>“Taller Drag King” (cupó: 12 personas)</p> <ul style="list-style-type: none"> - Anatolia Hernández, activista y presidenta MUMS. - Angélica Valderrama, activista MUMS - Freya Schneider (apoyo audiovisual)
14:30 a 17:00	Sala de eventos U. Arcis	- Performance 2:	
		<p>MESA 2: Debate: Instituciones sociales en disputa: ¿Qué hacemos con/ por las diversidades sexuales?</p> <p>Moderadora: Carolina Vasquez</p>	<ul style="list-style-type: none"> - “Transexualidad y Violaciones a los DDHH desde Instituciones”, Andrés Rivera (Presidente Organización Transexuales) - “La lucha por la igualdad de Derechos, una perspectiva comunitaria”, Alejandro Palma (abogado, voluntario Corporación Chilena Prevención del SIDA, ACCIONGAY-Valpo.) - ¿Poniendo en Jaque a las Instituciones? Las identidades sexuales y sus políticas del desajuste. Paula Nail Ojeda (Coordinadora Universitaria por la Diversidad Sexual, CUDS) - “¿Existe una Política de Estado en Sexualidad?. Discusiones sobre Derechos Sexuales”. Juan Baeza
17:00 a 17:30		Café e intermedio	

17:30 a 18:45	Sala de eventos U. Arcis	MESA 3: Coloquio: Reflexiones al Cierre: Derechos Humanos hacia la diversidad Sexual: ¿sueño imposible? Modera: Ricardo Carvajal	- Aníbal Vivaceta - “Proceso Identitarios: conflictos sociales emergentes” , Nelly Cubillos (docente U.Arcis, Coord. Jornada DDHH y Discriminación) - “Experiencias: de la aceptación a la acción política” , Inés Loyola (Agrupación Madres de gay) - “Amor Trans-gresor” , Rosa Carolina Navarro Saez, activista Organización Transexual por la dignidad de la diversidad. - Mauricio Rojas
19:00	Patio Central	TEATRO:	Obra de Teatro: “Enfermxs” Grupo Teatral MUMS (Sin Miramientos)

Como bien se puede apreciar en el programa, esta jornada comenzaba a las 9:30am de la mañana, sin embargo se tuvo que retrasar por que los exponentes de la primera mesa no llegaban, y las personas habían comenzado a inquietarse.

La jornada concreto su inicio a las 10:00am que fue el momento en que los exponentes llegaron.

Podemos rescatar que esta jornada tuvo bastante aceptación por el público en general, ya que al momento de inicio de la jornada el salón, donde realizamos la actividad estaba completo. Y esto persistió hasta la hora en que se llevo acabo el almuerzo que fue en un horario distinto al planificado, ya que, si bien habíamos dado un tiempo limitado para las reflexiones y preguntas previas de los asistentes hacia lo exponentes, tuvimos que alargar el tiempo por que se estaban dando temas relevantes y se notaba un interés, por lo cual al ver que se estaba de alguna forma cumpliendo con el objetivo de la jornada no quisimos ser tan rígidos en los tiempos planteados para cada mesa. Lo que nos llevó a realizar los talleres de forma paralela con las ponencias de la tarde.

Otro momento significativo del día, fue el almuerzo, que se realizó en el patio de la institución, donde se les invito a los exponentes y grupos que apoyaron la jornada, este momento sirvió para poder crear vínculos tanto con los diferentes

agrupaciones como también con el público en general, quienes se acercaban a preguntar sobre sus dudas en forma más personal e intercambios de experiencias.

Luego en los talleres realizados, fue interesante ver como las personas se motivaron por participar en cada uno de ellos, sobre todo en el taller "Drag King" (quien tenía un cupo limitado de 12 personas) pero por su demanda se tuvo que ampliar. Este taller además realizó una intervención callejera en donde las personas drag intervinieron en lugares públicos como: bares, el centro de la ciudad etc.

Los otros dos talleres; el de teatro foro, como el de discriminación y homofobia: fueron talleres de diálogo y reflexión, donde cada participante daba su opinión y en el caso del teatro foro: fueron recreando escenas de discriminación vividas por los participantes y finalizando con una reflexión sobre ellas.

Estos talleres fueron importantes para trabajar sobre las representaciones heteronormativas del público que participó.

La ponencia paralela a los talleres si bien no tuvo la cantidad de público como en la mañana, por lo dicho anteriormente y porque también se realizaba un mural en el patio donde participó mucha gente. Fue una ponencia donde tocaron temas muy interesantes, ya que los exponentes invitados son activistas sumamente transgresores de la heteronormatividad impuesta por la idiosincrasia de nuestro país, como es el caso del señor Andrés Ribera (transgénero masculino).

Con respecto a la segunda mesa de la tarde los exponentes invitados nos hablaron sobre el sueño de un país sin discriminación, sobre la experiencia de ser madres de gays y lo que esto implica (prejuicios, discriminación social), y sobre la dignidad de la transexualidad y el derecho a ser respetados.

En estos momentos nos dimos cuenta que fue una jornada demasiado extensa y activa porque se notaba en el público su expresión de cansancio, sin embargo, las ganas de reflexionar y conversar sobre el tema eran evidentes, por su activa participación hasta el fin de la ponencia.

Luego del fin de las ponencias alrededor de las 8:00pm llegó el momento de cierre, el cual consistió en la obra de teatro “ Enfermxs” del colectivo de teatro movimiento unificado de minorías sexuales (mums), fue una obra teatral que reflexiona sobre los estatutos de normalidad a partir de los cuales la sociedad discrimina y violenta a personas que viven su sexualidad de manera diferentes, la patologización de la homosexualidad ejercida por décadas por la psiquiatría, dibuja el escenario en que confluyen historias de lesbianas, gays, bisexuales y transgéneros. De esta forma dimos por finalizada la jornada de derechos humanos y discriminación de género, reflexiones hacia la diversidad sexual.

Nosotros quedamos muy conformes con los resultados de esta jornada, a pesar de los contratiempos, ya que de alguna manera creemos que se cumplieron los objetivos de esta, además de haber vivido un clima de integración entre las diversidades de género y la Universidad creándose un espacio de respeto entre los asistentes y los diferentes compañeros que asistieron ese día a la Jornada, reafirmando nuestra hipótesis, que tanto el respeto y la solidaridad son la base de cualquier tipo de educación y transformación social.